
www.rt – online.ru
info@rt – online.ru

reklama@rt – online.ru

общественно–политическая газета

Издается с апреля 
1917 года
В 1967 году награждена
орденом Трудового 
Красного Знамени

С
ходы создают возмож-
ность для прямого и от-
крытого разговора насе-

ления с властью и непосредс-
твенного участия сельчан в 
осуществлении местного са-
моуправления в поселениях.

Здесь собираются те, кому 
не безразлична судьба малой 
родины. И сходы, как лакму-
совая бумага, отражают все то, 
чем сегодня живут люди в глу-
бинке, их насущные проблемы. 
Одним из животрепещущих яв-
ляется вопрос самообложения 
граждан. Подавляющее боль-
шинство сельских поселений 
имеет незначительный нало-
говый потенциал, и собранных 
в обязательном порядке нало-
гов не хватает на решение про-
блем. Поэтому более десяти лет 
назад на федеральном уров-
не была введена система доб-
ровольного налогообложения 
граждан, позволяющая попол-
нить собственные доходы мес-
тных бюджетов. Дополнитель-
ный целевой налог платится 
раз в год, вносить его или нет, 
а также в какой сумме граждане 
решают на референдумах. Са-
ми жители также определяют, 
на какие цели следует направ-
лять собранные деньги.

Одним из первых регио-
нов, где был апробирован ме-
ханизм добровольного обло-
жения взносами на удовлетво-
рение местных культурных и 
хозяйственных нужд, оказал-
ся Татарстан. В 2013 году по 
поручению Президента Рус-
тама Минниханова в респуб-
лике начала реализовываться 
программа государственного 
софинансирования проектов 
развития местных террито-
рий, согласно которой на каж-
дый собранный рубль само-
обложения республиканский 
бюджет добавляет поселению 
еще четыре рубля.

Опыт нашей республики 
показал, что самообложение 
помогает решать многие воп-
росы местного значения. При-
мечательно, что если в пре-
жние годы сельчане старались 

направлять собранные средс-
тва главным образом на мо-
дернизацию инфраструкту-
ры – строительство и ремонт 
дорог, прокладку систем цен-
трального водоснабжения, то 
теперь хотят открыть музеи, 
спортивные секции. Так, вы-
ходцы из деревни Кызыл Чиш-
ма Алексеевского района, не-
взирая на то, что в ней уже 
никто не живет, намерены на 
свои деньги возвести в дерев-
не обелиск павшим в боях за 
Родину. Принцип «не до жиру 
– быть бы живу», похоже, отхо-
дит в прошлое…

Четвертый год действия 
в Татарстане системы доб-
ровольного самообложения 
граждан выявил и общую для 
ближайших к столице сель-
ских поселений проблему. На 
этих территориях все больше 
обосновываются постоянно 
проживающие, но не зарегис-
трированные граждане. Про-
писанные в городах, они фор-
мально могут не участвовать 
в референдумах и фактичес-
ки освобождены от местных 
налогов. Коренное населе-
ние это слегка напрягает, ведь 
«приезжие» пользуются мест-
ной инфраструктурой, опла-
ченной из средств самообло-
жения. Добровольные пожерт-
вования таких «дачников» не 

будут лишними, но не многие 
из них это понимают и оказы-
вают «спонсорскую помощь». 
В отличие, например, от дач-
ников Введенско-Слободского 
и Набережно-Морквашского 
поселений Верхнеуслонского 
района: средств самообложе-
ния здесь собрано больше пла-
нируемого, в том числе за счет 
горожан, проживающих, но не 
зарегистрированных на тер-
ритории этих поселений.

В глубинке – обратная ди-
лемма. Многие сельчане, в ос-
новном молодежь, зарегистри-
рованы в сельских районах, но 
фактически проживают и ра-
ботают в городах. Они уже да-
леки от проблем родных сел 
и деревень, не участвуют ни в 
народных сходах, ни в рефе-
рендумах. Бремя налогов, как 
правило, приходится нести их 
родственникам, ведь если не 
внести добровольные плате-
жи, то сельсоветы подключат 
не вполне законные рычаги 
воздействия – могут отказать, 
например, в выдаче какой-ни-
будь очень нужной справки…

Что касается предлагаемых 
сумм самообложения, то в раз-
ных поселениях они варьиру-
ются от незначительных 100 
рублей на одного человека до 
ощутимой одной тысячи. При 
этом сельчане отмечают, что 

«добровольные» налоги рас-
тут каждый год. Вот, например, 
что пишет жительница Муслю-
мовского района: «Как быстро 
растет цена самообложения! 
Росла бы такими же темпами 
зарплата или пенсия! В районе 
я не проживаю, а только про-
писана. В прошлом году по са-
мообложению с нас брали по 
300 рублей, а теперь – по ты-
сяче. Я против такой суммы 
«добровольного налога», но 
решение принимали без меня, 
и даже если за эту сумму про-
голосовали менее половины 
участников референдума, все 
равно сказали, что большинс-
твом голосов...»

Но, как бы там ни было, го-
родские поселения, оказывает-
ся, завидуют селам. На Х съез-
де Совета муниципальных об-
разований в декабре прошлого 
года прозвучали предложения 
о расширении действия про-
граммы самообложения на го-
родские поселения. Но респуб-

ликанский бюджет – далеко не 
резиновый, и данное предло-
жение Президент республики 
не поддержал. По словам Рус-
тама Минниханова, введение 
самообложения было вынуж-
денной мерой, направленной 
на то, чтобы «расшевелить лю-
дей», заинтересовать их в ре-
шении проблем своих посе-
лений.

И расшевелить сельчан, 
бесспорно, удалось. Но не вез-
де. Замечено: особенно охотно 
сельчане участвуют в складчи-
не в тех поселениях, где им да-
ют гарантии, что деньги пой-
дут действительно на благоус-
тройство, а не в чей-то карман. 
И там, где поселки действи-
тельно преображаются, а мест-
ные власти отчитываются за 
каждую вложенную в благоуст-
ройство сельчанами и бюдже-
том копейку. И хорошо бы не 
раз в год, на сходах, а в любое 
время по запросу любого жи-
теля.

Анатолий ФОМИН, 
председатель Обществен-
ной палаты РТ, на открытии 
центра защиты от незакон-
ных действий коллекторов:

В последнее 
время достаточно 
сильно обостри-
лись проблемы, 
условно говоря, 
возврата долгов. 
Сама метода, 
которая предпо-
лагает наличие 
коллекторских 
фирм, с моей 
точки зрения, 
совершенно не-
правильна. Если 
человек взял 
деньги в банке, то 
и возвращать он 
должен банку.

цитата дня

картина дня

Кто в республике всех успешнее

МИНИСТЕРСТВОМ ЭКОНОМИКИ ПОДГОТОВЛЕН РЕЙ-
ТИНГ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
МУНИЦИПАЛИТЕТОВ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД (Ирина ДЕ-

МИНА, «РТ»). 

Из 45 муниципальных районов и городских округов лидирую-

щие позиции заняли Казань (1-е место), Альметьевский (2-е 

место) и Нижнекамский (3-е место) районы. Наибольших по-

ложительных изменений мест в рейтинге достигли Алькеевс-

кий (+9 позиций) и Мамадышский (+8) районы. Как сообщили 

в пресс-службе Минэкономики, это обусловлено увеличением 

темпов роста валовой продукции сельского хозяйства, инвес-

тиций в основной капитал и общей площади жилых домов, сни-

жением уровня безработицы. Ухудшилось положение Мензе-

линского, Сабинского (по – 8 позиций) и Муслюмовского (– 6) 

районов, поскольку здесь повысилась безработица, уменьши-

лись темпы роста общей площади жилых домов и инвестиций в 

основной капитал. 

Все, что вы хотели знать 
об университете…
СЕРИЮ БЕСПЛАТНЫХ ЭКСКУРСИЙ ДЛЯ ВСЕХ ЖЕЛАЮ-
ЩИХ ПРОВОДИТ ПО СУББОТАМ В ФЕВРАЛЕ И МАРТЕ 
КАЗАНСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ (Евгения 

ЧЕСНОКОВА, «РТ»).

На экскурсиях расскажут о прошлом главного вуза республики, 

проведут по историческим и современным аудиториям, пока-

жут уникальные музеи с их редчайшими экспонатами, выпуск-

ники по желанию могут посетить свои факультеты (ныне инсти-

туты) и узнать, как они развиваются сегодня.

Берегите тайну карты 
как зеницу ока
ДОВЕРЧИВАЯ ЧЕЛНИНКА ЛИЧНО ПЕРЕЧИСЛИЛА МО-
ШЕННИКАМ 200 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ (Марта КИРИЛЛОВА).

Пожилая жительница автограда испытала настоящее потрясе-

ние, когда обнаружила, что сама перечислила злоумышленни-

кам свои накопления. Как сообщили в пресс-службе УМВД по 

Набережным Челнам, женщина разместила на сайте бесплат-

ных объявлений информацию о том, что продает подержанный 

отечественный внедорожник. «Покупатель» объявился мгно-

венно – с просьбой сообщить данные банковской карты для оп-

латы покупки. Женщина продиктовала реквизиты по телефону, 

уверенная, что на ее карте денег нет – красть нечего. Вскоре 

ей приходит уведомление, что на ее счет поступило 200 тысяч 

рублей. И тут же звонит «покупатель», слезно умоляя вернуть 

деньги. Женщина дважды поздно вечером ходила к термина-

лу и отправляла по 100 тысяч рублей. Вскоре выяснилось, что, 

пользуясь данными пустой банковской карты, мошенники про-

никли в ее личный электронный кабинет и обнаружили там еще 

один счет в банке. Они перевели с него деньги на пустую карту 

женщины и выдали их за свои. 

в несколько строк

• ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ САМОВАРА отметили на днях жите-

ли нижнекамского села Сухарево. В местном клубе состоя-

лось массовое чаепитие с частушками, песнями и танцами, 

сообщает efir24.tv.

• 80-ЛЕТИЮ ПЕРВОГО ДЕКАНА факультета журналис-

тики Казанского госуниверситета Флорида Агзамова пос-

вящена научно-практическая конференция, которая состо-

ится на предстоящей неделе в Казанском федеральном 

университете.

• ДЕВЯТЬ ПОСЕЛЕНИЙ ТАТАРСТАНА вошли в число на-

иболее благоустроенных в стране. По итогам всероссий-

ского конкурса лауреатами объявлены Альметьевск, Ма-

мадыш, Азнакаево, Высокая Гора, азнакаевский поселок 

Актюбинский, высокогорский поселок Бирюлинский, село 

Крым-Сарайское Бавлинского района, Красногорское сель-

ское поселение Мамадышского района и Шишинерское по-

селение Балтасинского района. Церемония награждения 

победителей состоялась в четверг в Москве.

• МАССОВЫЙ  МОР  РЫБЫ зафиксирован в Казани на озе-

ре Кабан. Экологи выясняют причину ЧП, из водоема взяты 

необходимые пробы. Ситуация взята на контроль специа-

листами, передает пресс-служба Минэкологии республики.

• МИТИНГ В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ Федора Шаляпина прой-

дет возле памятника оперному певцу на улице Баумана в 

Казани. Собравшиеся примут участие во флешмобе «Шаля-

пин и я», сделав массовое селфи на фоне монумента. Орга-

низаторами акции являются Национальный музей респуб-

лики и музей Горького.

• К 13 ГОДАМ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ с отбыванием нака-

зания в исправительной колонии строгого режима осужден 

районным судом 28-летний наркоторговец Анатолий Мель-

ников из Менделеевска, сообщает пресс-служба Управле-

ния ФСКН по РТ. Мужчина обвинялся в сбыте синтетических 

наркотических средств в крупном размере.

В
чера Президент Рус-

там Минниханов нахо-

дился с рабочей поезд-

кой в Москве, где принял 

участие в заседании пре-

зидиума Совета при Прези-

денте РФ по модернизации 

экономики и инновационно-

му развитию России. Меро-

приятие состоялось в Гор-

ках, провел его Председа-

тель Правительства России 

Дмитрий Медведев.

Основной темой заседания 

стало создание нового инс-

титута – Агентства по техно-

логическому развитию.

Как отметил, открывая засе-

дание, Дмитрий Медведев, 

«речь не идет о появлении 

еще одного федерально-

го органа исполнительной 

власти, потому что, когда го-

ворят «агентство», в голову 

сразу приходит, что это или 

новое министерство, или ка-

кое-то ведомство, которое 

будет делить деньги. Это не 

так. Планируется создать 

некоммерческую организа-

цию, которая в перспективе, 

если все будет нормально, 

должна выйти на самооку-

паемость».

С основным докладом в хо-

де заседания выступил ми-

нистр промышленности и 

торговли России Денис Ман-

туров.

О функциональной моде-

ли Агентства по технологи-

ческому развитию доложил 

президент общероссийской 

общественной организации 

«Деловая Россия» Алексей 

Репик.

По словам Дмитрия Мед-

ведева, «агентство долж-

но помогать бизнесу искать 

необходимые технологии 

– как в России, так и за ру-

бежом, оказывать юриди-

ческую и консультационную 

поддержку». При этом нуж-

но состыковать российских 

заказчиков с российскими 

разработчиками, то есть по-

мочь тем, кто создает тех-

нологии здесь и здесь же 

планирует их коммерциали-

зировать.

Кроме того, предполагает-

ся, что агентство будет соби-

рать информацию о сущес-

твующих отечественных и 

зарубежных перспективных 

разработках.

власть на местах
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Мера вынужденная, Мера вынужденная, 
но очень нужнаяно очень нужная
Четвертый год в Татарстане действует система 
добровольного самообложения граждан

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

В сельских поселениях Татарстана 
начались сходы граждан, на кото-
рых главы сельских администраций 
отчитываются перед земляками о 
проделанной за 2015 год работе. 
Во встречах принимают участие не 
только поселковые власти, но также 
главы муниципальных районов, де-
путаты, ведущие специалисты служб 
жизнеобеспечения районов.
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нововведение

В 
этот день мы чествуем 
всех тех, кто находит-
ся в интеллектуальном 

поиске перспективных науч-
ных идей, разрабатывает сов-
ременные технологии, кто 
формирует креативную среду 
и способствует успешной мо-
дернизации нашей экономи-
ки. Именно благодаря ваше-
му труду продолжают совер-
шенствоваться научная мысль 
и технический прогресс, го-
ворится в поздравлении.

«В последние годы Татарс-
тан все чаще становится пло-
щадкой для проведения ав-

торитетных международных 
мероприятий. Убежден, что 
выбор республики в данном 
случае далеко не случаен. Он 
свидетельствует об общем 
признании выдающихся до-
стижений научных школ ре-
гиона со стороны коллег-уче-
ных из самых разных уголков 
земного шара, – сообщает 
Энгель Фаттахов. – У нас есть 
весомые основания смотреть 
в будущее нашего научного 
комплекса с чувством опти-
мизма. По общему количест-
ву научных организаций наш 
регион занимает лидирую-

щие позиции в Приволжском 
федеральном округе, а сфера 
науки и технологий органич-
но сочетает исследователь-
ские центры академическо-
го, вузовского, отраслевого и 
корпоративного сегментов.

Желаю всем, кто занима-
ется научными изысканиями, 
новых открытий, неординар-
ных прорывных проектов и 
изобретений, творческих ус-
пехов, признания!

Отдельные слова адресую 
молодым исследователям – 
студентам и аспирантам, тем, 
кто только решил связать 
свою судьбу с наукой. Доби-
вайтесь поставленных целей, 
перенимайте опыт своих на-
ставников, дерзайте и никог-
да не теряйте тягу к новым 
открытиям и поиску ответов 
на самые сложные вопросы, 
которые ставит перед нами 
жизнь!»

Министр пожелал всем 
здоровья, удачи, благополу-
чия.

дата в календаре

С Днем российской науки!С Днем российской науки!

гость республикиНачинал трудовую Начинал трудовую 
биографию фельдшеромбиографию фельдшером
В работе VII Отчетно-выборного съез-
да Союза театральных деятелей Татар-
стана, который состоится 8 февраля в 
Доме актера им. М.Салимжанова, при-
мет участие председатель СТД России 
народный артист РФ Александр Каля-
гин.
Актер и режиссер Александр Каля-
гин родился в 1942 году в Малмыже 
(Кировская область). Сначала окон-
чил медучилище и работал фельдше-
ром. После театрального училища 
им.Б.Щукина играл на сцене Театра на 
Таганке и МХАТ им. А.Чехова. Снялся 
более чем в 50 фильмах. В 1993 году 
создал собственный театр «Et Cetera», 
которым руководит поныне. С 1996 
года – председатель Союза театраль-
ных деятелей России. Входит в состав 
Совета по культуре и искусству при 
Президенте РФ, в Общественной пала-
те РФ возглавляет комиссию по воп-
росам развития культуры. 

Александр 
Калягин – 
дважды 
лауреат 
Госпремии 
СССР. 
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МИР 
СПОРТА

Впервые в истории Впервые в истории 
«Рубина» в его «Рубина» в его 
составе будет составе будет 
выступать шведвыступать швед

футбол

> 4
СУББОТНИЙ 
БЛИЦОПРОС

Готовы ли наши Готовы ли наши 
читатели помочь читатели помочь 
заблудившемуся заблудившемуся 
туристу?туристу?

мнение

> 3
В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ

Спецслужбы России Спецслужбы России 
выявили новый выявили новый 
метод вербовки метод вербовки 
в ИГИЛв ИГИЛ

актуально

> 2
ОТЧЕТНАЯ 
КОЛЛЕГИЯ

Особое внимание Особое внимание 
Роспотребнадзора Роспотребнадзора 
– защите прав – защите прав 
потребителейпотребителей

итоги

В Татар-
стане 
реализуется 
программа 
софинан-
сирования 
из респуб-
ликанского 
бюджета 
проектов 
развития 
местных 
территорий, 
предполага-
ющая само-
обложение 
сельчан – 
доброволь-
ный сбор 
средств на 
эти цели.

Идея самообложения не нова. В 1937 году было приня-
то постановление Центрального исполнительного комитета 
СССР и Совета народных комиссаров о порядке проведения 
самообложения. Это постановление было в действии и в 70 
– 90-х годах прошлого века. В те годы средства на благоус-
тройство выделялись только районным центрам, и то в не-
больших суммах, поэтому благоустройство населенных пунк-
тов ложилось на плечи жителей.

досье «рт»

гость республики

Проводиться они будут 
с участием депутатов 
Государственного Со-
вета, Государственной 
Думы, избранных от 
Татарстана, представи-
тельных органов мест-
ного самоуправления.

П
арламентарии посетят 
общеобразовательные 
учреждения в избира-

тельных округах, пообщаются 
с учениками, расскажут о рабо-
те Государственного Совета, об 
особенностях законотворчест-
ва, о том, какую важную роль в 
нашей жизни играет закон.

Впервые в Татарстане пар-
ламентский урок прошел по 
инициативе Государственно-
го Совета при участии Минис-
терства образования и науки 

Татарстана и Института раз-
вития образования республи-
ки в 2009 году. С этого момен-
та проект стал ежегодным. Ны-
нешние парламентские уроки 
состоятся уже в восьмой раз.

На протяжении восьми 
лет парламентские уроки бы-
ли посвящены разным темам 
– «Где рождаются законы», 
«Гражданин и выборы», «Я – ре-
бенок! Я – гражданин!», «Конс-
титуционные права и обязан-
ности человека и гражданина», 
«Государственные символы РФ 
и РТ. 20-летие Конституции 
РФ» и другим.

Тема парламентского уро-
ка-2016 – «Гражданин. Обще-
ство. Государство». Он будет 
посвящен вопросам форми-
рования политико-правовой 
культуры и активной граждан-
ской позиции учеников.

анонс

Гражданин. Общество. Гражданин. Общество. 
ГосударствоГосударство
С 8 по 13 февраля во всех школах республики 
пройдут парламентские уроки 

Цель
агентства – 
помощь 
бизнесу

8 февраля – День 
российской науки. 
Ученых, научных 
сотрудников, препода-
вателей, аспирантов и 
студентов поздравил 
заместитель Премьер-
министра – министр 
образования и науки 
Энгель Фаттахов.



www.rt-online.ru
info@rt-online.ru

reklama@rt-online.ru

Республика Татарстан

• 2 События.  Комментарии суббота   6 февраля    2016

признание заслуг

Указом Президента РТ за заслуги в развитии физической культуры 

и спорта, большой вклад в подготовку и проведение в городе Каза-

ни XVI Чемпионата мира по водным видам спорта 2015 года и XVI 

Чемпионата мира по водным видам спорта в категории «Мастерс» 

медалью Республики Татарстан «За доблестный труд» награжден 

Шайхутдинов Халил Хамитович – первый заместитель минист-

ра по делам молодежи и спорту Республики Татарстан.

Указом Президента РТ за многолетнюю плодотворную работу на 

благо Республики Татарстан медалью Республики Татарстан «За 

доблестный труд» награжден Гиматдинов Аняс Киямович – вете-

ран нефтяной промышленности, город Альметьевск.

Указом Президента РТ за многолетний плодотворный труд, достой-

ный вклад в повышение эффективности деятельности органов 

местного самоуправления медалью «За заслуги в развитии мест-

ного самоуправления в Республике Татарстан» награжден Степа-
нов Федор Николаевич – глава Старотимошкинского сельского 

поселения Аксубаевского муниципального района Республики Та-

тарстан.

Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный работник 

физической культуры Республики Татарстан» присвоено: Гилязо-
вой Лирие Наилевне – ведущему советнику отдела развития ви-

дов спорта Министерства по делам молодежи и спорту Республи-

ки Татарстан; Галкиной-Самитовой Гульнаре Искандеровне 

– спортсмену-инстуктору по легкой атлетике МАУ ДО города Набе-

режные Челны «Детско-юношеская спортивная школа «Яр Чаллы», 

члену общественно-государственной организации «Физкультурно-

спортивное общество «Динамо» Республики Татарстан»; Гаптул-
лину Фариту Шарифуловичу – старшему инструктору-методисту 

общественно-государственной организации «Физкультурно-спор-

тивное общество «Динамо» Республики Татарстан».

Благодарность Президента РТ объявлена сотрудникам Министерс-

тва земельных и имущественных отношений Республики Татар-

стан: Альмуковой Инне Наилевне – начальнику отдела исполь-

зования государственного имущества управления имущества; 

Строевой Валентине Петровне – начальнику отдела по реализа-

ции мероприятий и взаимодействия со СМИ управления делами.

Благодарность Президента РТ объявлена сотрудникам филиала 

ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы 

государственной регистрации, кадастра и картографии» по Рес-

публике Татарстан: Порфирьевой Светлане Анатольевне – за-

местителю директора; Фоминой Надежде Александровне – за-

местителю начальника отдела кадастрового учета №1.

Благодарность Президента РТ объявлена сотрудникам Управления 

Федеральной службы по надзору в сфере природопользования по 

Республике Татарстан: Зайнуллину Ильхаму Гатиятовичу – на-

чальнику отдела геологического надзора, надзора в сфере особо 

охраняемых природных территорий и разрешительной деятель-

ности; Ипаевой Эльвире Викторовне – заместителю начальни-

ка отдела экономики, финансов и бухгалтерского учета; Круглову 
Михаилу Валентиновичу – начальнику отдела надзора за водны-

ми и земельными ресурсами; Трушкову Сергею Михайловичу – 

заместителю начальника отдела экологического надзора.

Благодарность Президента РТ объявлена сотрудникам Татар-

станской таможни Приволжского таможенного управления Фе-

деральной таможенной службы: Валиеву Радику Гарифуллови-
чу – заместителю начальника отдела таможенного оформления и 

таможенного контроля №3 Казанского таможенного поста; Глуш-
ковой Александре Александровне – главному государственно-

му таможенному инспектору отдела товарной номенклатуры, про-

исхождения товаров и торговых ограничений.

Благодарность Президента РТ объявлена: Подтелковой Диля-
ре Ильдусовне – заместителю начальника отдела правовой ин-

форматизации и компьютерных систем Министерства юстиции 

Республики Татарстан; Мавликову Альберту Вазиловичу – на-

чальнику Татарстанской таможни Приволжского таможенного 

управления Федеральной таможенной службы, генерал-майо-

ру таможенной службы; Мясникову Максиму Владимирови-
чу – заместителю начальника оперативной службы Управления 

Федеральной службы Российской Федерации по контролю за 

оборотом наркотиков по Республике Татарстан – начальнику 1 

отдела, полковнику полиции; Коробкову Олегу Александрови-
чу – начальнику отдела материально-технического обеспечения 

Управления Федеральной службы государственной регистра-

ции, кадастра и картографии по Республике Татарстан; Корни-
ловой Анне Олеговне – начальнику отдела ведения ЕГРП, гар-

монизации и верификации данных ЕГРП и ГКН Управления 

Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 

картографии по Республике Татарстан; Павловой Марии Анд-
реевне – заместителю начальника Управления экономическо-

го анализа Экспертного департамента Президента Республики 

Татарстан; Шамсутдинову Рамилю Равилевичу – заместителю 

руководителя Департамента – заведующему отделом координа-

ции и развития земельно-имущественных отношений Экспер-

тного департамента Президента Республики Татарстан; Еме-
линой Татьяне Андреевне – ветерану труда; Диярову Эдику 
Махмутовичу – главе Пестречинского муниципального района 

Республики Татарстан; Семенихиной Арине Алексеевне – ге-

неральному директору ООО «ЭВО-Интер»; Сорокину Владими-
ру Леонидовичу – генеральному директору ООО «ЮИТ Казань»; 

Кузнецову Ивану Леонидовичу – заведующему кафедрой ме-

таллических конструкций и испытаний сооружений ФГБОУ ВПО 

«Казанский государственный архитектурно-строительный уни-

верситет»; Гарифуллину Рустаму Маратовичу – заместителю 

министра по делам молодежи и спорту Республики Татарстан; 

Мингулову Алмазу Минвазыховичу – заместителю министра 

по делам молодежи и спорту Республики Татарстан; Мухамед-
каримовой Гульгене Котдусовне – начальнику отдела – глав-

ному бухгалтеру Министерства по делам молодежи и спорту Рес-

публики Татарстан.

Благодарственным письмом Президента РТ поощрен коллек-
тив ЗАО «Инвестиционно-строительная компания «Тан-
дем».

круглый стол Терять такую площадку Терять такую площадку 
сотрудничества нельзясотрудничества нельзя

Р
уководитель управления 
Наталья Патяшина отме-
тила, что особое внима-

ние в 2015 году уделялось про-
филактике инфекционных за-
болеваний, качеству и безо-
пасности продуктов питания, 
питьевой воды, защите прав 
потребителей. При этом в це-
лях снижения административ-
ного давления сотрудники уп-
равления уменьшили коли-
чество плановых проверок: по 
сравнению с 2014 годом их 
число снизилось более чем на 
13 процентов. 

Санитарно-эпидемиоло-
гическая обстановка в рес-
публике оставалась стабиль-
ной, отмечен незначитель-
ный рост инфекционной за-

болеваемости. По-прежнему 
основная доля (87 процен-
тов) инфекционных забо-
леваний приходится на ос-
трые респираторные ви-
русные инфекции и грипп. 
Прошедший год отмечен 
ростом числа заболевших 
коклюшем (в 2,5 раза), эпи-
демическим паротитом (в 
2,3 раза), скарлатиной (на 
32,6 процента), энтеробио-
зом (на 16,2 процента), кле-
щевым боррелиозом (в 2 ра-
за), ОРВИ (на 4,2 процента). 
Особое беспокойство у На-
тальи Патяшиной вызвало 
увеличение на 23 процента 
количества случаев педику-
леза, 65 процентов которых 
приходится на детей. 

Зато радует снижение за-
болеваемости дизентери-
ей, сальмонеллезом, гепати-
том, геморрагической лихо-
радкой и то, что в 2015 году 
не допущено ни одного слу-
чая целого ряда опасных за-
болеваний, в числе которых 
дифтерия, столбняк, полио-
миелит, краснуха, брюшной 
тиф.

Одновременно тревогу 
санврачей вызывает ситуация 
с заболеваемостью бешенс-
твом животных, особенно в 
Тюлячинском, Сабинском, 
Актанышском, Рыбно-Сло-
бодском, Апастовском, Спас-
ском, Тетюшском и Верхне-
услонском районах, где чис-
ло случаев бешенства среди 

животных увеличилось.
К числу приоритетных 

для санврачей относятся за-
дачи обеспечения всего насе-
ления республики доброка-
чественной питьевой водой, 
улучшения условий труда ра-
ботающих. Кстати, неудовлет-
ворительные условия труда 
явились причиной 242 случа-
ев профессиональных заболе-
ваний. По-прежнему наиболее 
высокий уровень профзабо-
леваемости отмечается среди 
работников сельского хозяйс-
тва и обрабатывающих произ-
водств. 

В целом работа татарстан-
ского управления Роспотреб-
надзора признана удовлетво-
рительной. 

конструктивно Роспотребнадзор: Роспотребнадзор: 
проверок стало меньшепроверок стало меньше
В татарстанском ведомстве 
подвели итоги прошедшего года

Фарит АБИТОВ

Вчера в Москве в 
Совете Федерации 
РФ Председатель 
Госсовета РТ, предсе-
датель Комитета по 
актуальным вопросам 
Конгресса местных и 
региональных властей 
Совета Европы Фарид 
Мухаметшин выступил 
на круглом столе «20 
лет членства России в 
Совете Европы: итоги и 
перспективы».

Д
искуссию открыл пред-
седатель Комитета Со-
вета Федерации по 

международным делам Конс-
тантин Косачев. Он отметил, 
что Россия присоединилась 
к Совету Европы 28 февраля 
1996 года, документы подпи-
сывал министр иностранных 
дел (1996–1998 гг.) Евгений 
Примаков. «Мне представля-
ется, что на тот момент усло-
вия, на которых Россия всту-
пила в Совет Европы, те обя-
зательства, которые на себя 
приняла Россия при вступ-
лении в Совет Европы, но-
сили во многом дискрими-
национный для нашей стра-
ны характер, – выразил по-
зицию Константин Косачев. 
– Мы набрали на себя обя-
зательств, которые и в поми-
не не брали другие государс-
тва, вступавшие тогда в Со-
вет Европы. Последствия тех 

романтичных ожиданий от 
этого вступления пережива-
ем до сих пор».

В своем выступлении Пред-
седатель Госсовета РТ Фарид 
Мухаметшин отметил, что за 
20 лет в Совете Европы Рос-
сия не только накопила доста-
точный опыт взаимодействия, 
но и привнесла свое видение 
происходящих событий, свои 
ценности и традиции. Глава 
парламента также подчеркнул 
положительную роль участия 
делегации России в Конгрес-
се местных и региональных 
властей Совета Европы. «Реги-
онам нашей страны впервые 
была предоставлена возмож-
ность иметь такую площад-
ку для представления своих 
позиций. Мы завязали много 
контактов, установили связи с 
коллегами из 46 европейских 
стран», – подчеркнул предсе-
датель Комитета по актуаль-
ным вопросам КМРВСЕ.

Глава татарстанского парла-
мента поддержал мнение, что 
Россия не может терять такую 
площадку межпарламентско-
го взаимодействия. «Конгресс 
местных и региональных влас-
тей Совета Европы, в частнос-
ти, является тем скрепляющим 
институтом, где мы можем вза-
имодействовать с европейски-
ми коллегами по самым раз-
ным вопросам. Можно с уве-
ренностью сказать, что в Сове-
те Европы у нас есть сильные 
контакты на уровне регионов».

Было отмечено, что Рос-

сии следует продолжать взаи-
модействия во всех измерени-
ях Совета Европы, в том числе 
парламентском.

На круглом столе также 
прозвучали мнения о значи-
тельной роли России в рабо-
те Парламентской Ассамблеи 
Совета Европы, о деятельнос-
ти российской делегации по 
организации межпарламент-
ского взаимодействия между 
странами. Выступили замести-
тель министра иностранных 
дел РФ Алексей Мешков, пред-
седатель Комитета Госдумы по 
международным делам Алек-
сей Пушков, первый замести-
тель председателя Комитета 
Совета Федерации ФС РФ по 
социальной политике, руково-
дитель делегации Совета Фе-
дерации в ПАСЕ Вячеслав Фе-
тисов и другие.

Позже в общении с журна-
листами Фарид Мухаметшин 
подчеркнул, что Совет Европы 
– это многоструктурная ор-
ганизация, в которую входят 
Парламентская Ассамблея Со-
вета Европы, Комитет минист-
ров, Европейский суд по пра-
вам человека, Конгресс мест-
ных и региональных властей 
и другие организации. «Тот 
факт, что из более 200 приня-
тых Советом Европы норма-
тивных документов около 60 
ратифицировано Россией, го-
ворит о том, что мы разделяем 
часть ценностей, которые под-
ходят нашей стране, и работа-
ем с учетом принятых резо-

люций», – отметил глава пар-
ламента Татарстана.

«Да, сегодня взаимодейс-
твие с европейскими колле-
гами несколько осложнилось 
из-за ситуации на Украине. 
Но, используя возможности 
Конгресса, мы проводим там 
свою политику и разъясняем 
европейцам суть наших дейс-
твий, целей и задач, – сказал 
он. – Думаю, что всплеск нега-
тива сейчас спал, потому что 
мы смогли многих убедить в 
правомерности действий Рос-
сии. Сильно повлияла на пози-
цию европейских коллег и си-
туация с потоком беженцев из 
Сирии».

«Считаю, что, как бы труд-
но ни было, нужно держать 
удар. Терять эту площадку со-
трудничества с Европой нам 
нельзя», – заявил Фарид Муха-
метшин.

В этот же день Фарид Му-
хаметшин встретился с пред-
седателем Комитета Совета 
Федерации по науке, образо-
ванию и культуре Зинаидой 
Драгункиной. Парламента-
рии обсудили вопросы нацио-
нального образования в реги-
онах. Руководитель комитета 
СФ подчеркнула значимость 
той работы, которую прово-
дит глава татарстанского пар-
ламента в области налажива-
ния межпарламентских связей 
в Европе в качестве председа-
теля Комитета по актуальным 
вопросам КМРВСЕ, сообщает 
пресс-служба Госсовета РТ.

Вопросы повышения 
безопасности на пред-
приятиях Татарстана и 
предотвращения техно-
генных аварий обсужда-
лись вчера на встрече в 
Доме Правительства Пре-
зидента Рустама Минни-
ханова и руководителя 
Федеральной службы по 
экологическому, техно-
логическому и атомному 
надзору (Ростехнадзор) 
Алексея Алешина.

«Т
атарстан – один из 

передовых регионов 

России. Развитая про-

мышленность, строительная 

отрасль, крупные предпри-

ятия энергетики – все это пре-

допределяет актуальность 

вопросов техногенной безо-

пасности. Все реализуемые 

нами крупные проекты нахо-

дятся в зоне контроля Ростех-

надзора», – отметил на встре-

че Рустам Минниханов.

В свою очередь глава над-

зорного ведомства конста-

тировал: «Я бываю в разных 

регионах и могу сказать, что 

такое ответственное отно-

шение к вопросам промыш-

ленной безопасности, как 

в Татарстане, встретишь не 

везде. При этом надо учиты-

вать, что республика пере-

насыщена объектами высо-

кой степени опасности».

В завершение встречи Рус-

там Минниханов и Алексей 

Алешин подписали соглаше-

ние о взаимодействии меж-

ду Правительством Татарс-

тана и Ростехнадзором.

Позднее в Доме Правитель-

ства прошла расширенная 

коллегия Приволжского 

управления Ростехнадзо-

ра. В своем выступлении 

на ней Алексей Алешин 

подчеркнул, что благода-

ря изменениям в законо-

дательстве за последние 

два года удалось сократить 

количество плановых про-

верок на 58 процентов, а 

их общее количество – на 

27 процентов. «Однако это 

не означает, что мы поз-

воляем нашим поднадзор-

ным, что называется, «хули-

ганить». Чтобы не снизить 

уровень промышленной бе-

зопасности, нам необходи-

мо внедрять новые методы 

и способы надзора», – за-

явил он.

Премьер-министр Ильдар Ха-

ликов отметил, что в Татар-

стане ведется реализация 

крупных проектов в промыш-

ленности и инфраструктуре. 

Возводится Иннополис, на-

чались проектные работы 

по строительству высокоско-

ростной магистрали Москва 

– Казань, международного 

выставочного центра «Ка-

зань-Экспо». И большинство 

этих объектов входит в сфе-

ру надзора Приволжского 

управления Ростехнадзора.

В 2015 году предприятия 

Татарстана за несоблюде-

ние мер безопасности были 

оштрафованы на 60 млн руб-

лей. Об этом заявил глава 

Приволжского управления 

Ростехнадзора Борис Пет-

ров. По его словам, за по-

следние два года возросло 

количество аварий на гру-

зоподъемных механизмах. 

Изменить ситуацию мож-

но – проводя неожиданные 

рейдовые проверки объек-

тов вместо запланирован-

ных.

Сергей СЕМЕРКИН, «РТ»

итоги и задачи

Техногенная безопасность – 
это актуально

Заседание коллегии 
ведомства прошло 
в ГТРК «Корстон» в 
Казани с участием 
Президента Руста-
ма Минниханова, 
главы Федеральной 
службы по надзору в 
сфере защиты прав 
потребителей и 
благополучия чело-
века Анны Поповой, 
руководителей ряда 
министерств и ве-
домств республики. Ï
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Общественность 
республики отмети-
ла 90-летие физ-
культурно-спор-
тивного общества 
«Динамо» Татарс-
тана.

Э
тот вечер собрал не 
только именитых 
спортсменов и их тре-

неров, высоких чинов минис-
терств и ведомств, но и вете-
ранов динамовского движе-
ния, юных спортсменов, ря-
довых членов общества.

«Динамо» Татарстана явля-
ется достижением республи-
ки, гордостью России. За по-
следние годы обществу уда-
лось сформировать победные 
коллективы в волейболе, хок-
кее с мячом и на траве, в дру-
гих видах спорта», – сказал, 
поздравляя динамовцев, Пре-
мьер-министр Ильдар Хали-
ков.

Глава Правительства нашел 
особо теплые слова для вете-
ранов общества, тех, кто все 
эти годы гордо нес динамов-
ское знамя, сохранив в непро-
стые для страны времена по-
бедный дух.

Последние восемнадцать 
лет физкультурно-спортивное 
общество в Татарстане воз-
главляет нынешний руково-
дитель Аппарата Президента 
РТ Асгат Сафаров, в адрес ко-
торого прозвучало в тот вечер 
также немало теплых поздрав-
лений.

Динамовцев Татарстана 
поздравляли не только кол-
леги из разных уголков стра-

ны, но и гости из Казахстана и 
Таджикистана. Немало наград 
получили они и из рук перво-
го заместителя председателя 
ФСО «Динамо» России Влади-
мира Газизова, назвавшего та-
тарстанское общество флаг-
маном во всех динамовских 
начинаниях и отметившего, 
что такой мощный коллектив 
можно было создать только 
при тесном взаимодействии 
с руководством республики и 
Министерством спорта Рос-
сии.

«В прошлом году обще-
ство «Динамо» страны устраи-
вало презентацию вступления 
в Европейский полицейский 
спортивный союз, объединя-
ющий свыше 40 стран. И тог-
да России было предложено, 
продемонстрировав надеж-
ность партнерства, провести 
чемпионат Европы по волей-
болу. Российская сторона на 
выбор предложила три города 
– Москву, Санкт-Петербург и 
Казань. Голосования как тако-
вого не было. Как только я на-
звал Казань, ее сразу и выбра-

ли. И как тут не назвать Казань 
европейской спортивной сто-
лицей! И в этом большая за-
слуга общества «Динамо», – за-
явил Владимир Газизов.

Асгат Сафаров, говоря о до-
стижениях, привел впечатля-
ющие цифры. В общей слож-
ности динамовцы Татарста-
на 19 раз становились олим-
пийскими чемпионами, а еще 
в их активе 12 серебряных и 
9 бронзовых медалей Игр. В 
«Динамо» пятьдесят заслужен-
ных мастеров спорта и более 
ста мастеров спорта между-
народного класса. Фундамент 
этих побед был заложен еще в 
70-х годах прошлого века, ког-
да республика в соревновании 
на лучшую постановку физ-
культурно-массовой и спор-
тивной работы среди облас-
тей, краев и республик зани-
мала призовые места и была 
лучшей по внедрению физ-
культурного комплекса ГТО. 
Особая роль в этом принадле-
жит ФСО «Динамо», которое и 
нынче хранит славные побед-
ные традиции.

юбилей

Знамя «Динамо» в надежных рукахЗнамя «Динамо» в надежных руках
Александр МЕДВЕДЕВ, «РТ»

Делегация Татарста-
на – одна из самых 
представительных 
на проходящем 
в Москве съезде 
партии «Единая 
Россия».

В 
первый день съезда 

делегаты работали на 

десяти дискуссионных 

площадках, посвященных 

проблемам образования, 

здравоохранения, сельско-

го хозяйства, культуры, раз-

вития транспорта и другим. 

Одна из площадок была пос-

вящена обсуждению нового 

положения о предваритель-

ном голосовании.

Секретарь генерального со-

вета партии «Единая Россия», 

вице-спикер Госдумы Сергей 

Неверов отметил, что актив-

ная работа над проектом 

положения началась еще 

летом 2015 года. Была сфор-

мирована рабочая группа и 

названы принципы предсто-

ящей кампании – конкурен-

тность, открытость, легитим-

ность.

«Документ был направлен 

в регионы, его обсуждали 

на форуме секретарей пер-

вичных организаций. Феде-

ральные уполномоченные 

проехали все без исключе-

ния регионы страны, про-

ект обсуждали с депутатами 

Госдумы. В рабочую группу 

поступило несколько сотен 

предложений. Проект поло-

жения – тщательно прорабо-

танный документ», – заявил 

Сергей Неверов.

В состоявшемся разгово-

ре приняли участие секрета-

ри региональных отделений 

«Единой России», руководи-

тели исполкомов, депутаты 

Госдумы, политтехнологи и 

консультанты. Участников 

площадки интересовали тех-

нологические тонкости, эти-

ческие нормы нового поло-

жения, сроки проведения 

этапов праймериз. Предста-

вители Ингушетии поблагода-

рили Татарстан за предложе-

ние печатать бюллетени для 

предварительного голосова-

ния на русском и националь-

ных языках. Напомним, та-

кое предложение поступило 

от секретаря татарстанского 

отделения «Единой России», 

Председателя Госсовета РТ 

Фарида Мухаметшина.

Пленарное заседание съез-

да пройдет сегодня.

официально

На съезде «Единой России»

Александр МЕДВЕДЕВ, «РТ»

В Татарстане систе-
матически занима-
ются физкультурой 
и спортом сорок 
процентов населе-
ния, заявил в своем 
отчете на итоговой 
коллегии Минис-
терства по делам 
молодежи и спорту 
его руководитель 
Владимир Леонов, 
сопроводив сказан-
ное впечатляющи-
ми цифрами.

В 
заседании колле-

гии, которая прошла 

в среду в здании По-

волжской государственной 

академии физической куль-

туры, спорта и туризма, при-

няли участие Премьер-ми-

нистр РТ Ильдар Халиков, 

статс-секретарь, замести-

тель министра спорта РФ 

Наталья Паршикова.

Прежде чем начать коллегию, 

ее участники в фойе академии 

могли на стендах в доступной 

форме ознакомиться с ито-

гами работы министерства, 

а короткий видеофильм, рас-

сказавший о достижениях рес-

публики в области спорта и мо-

лодежной политики, эффектно 

дополнил картину. 

Владимир Леонов выразил 

благодарность всем за по-

мощь в организации и прове-

дении Чемпионата мира по 

водным видам спорта, став-

шего самым впечатляющим 

за всю историю. «Помогала 

провести чемпионат целая ар-

мия специалистов. Для Татар-

стана вдвойне приятно, что 

мы «подтянули» и свои рекор-

ды. Впервые в таком чемпио-

нате приняли участие столько 

доморощенных спортсменов 

– одиннадцать атлетов в пяти  

видах спорта. Лилия Низамо-

ва стала трехкратной чемпион-

кой по синхронному плаванию. 

Никита Шлейхер и Александр 

Красных успешно отобра-

лись на Олимпийские игры в 

Рио-де-Жанейро», – отметил 

министр. Всего же 29 татарс-

танских спортсменов являют-

ся кандидатами на участие в 

Олимпийских играх в Рио-де-

Жанейро. Большинство из них 

– воспитанники татарстанских 

спортивных школ.

В нынешнем году Казани 

предстоит также принять ряд 

крупных соревнований – чем-

пионат Европы по бадминто-

ну, Кубок Президента РФ по тя-

желой атлетике, чемпионаты 

Европы по дзюдо, самбо, пер-

венство мира по синхронному 

плаванию, этап Кубка мира по 

прыжкам в воду.

Говоря о массовости, Влади-

мир Леонов отметил, что про-

ходят спартакиады среди 

различных групп населения 

– такие как «Лыжня России» и 

«Кросс нации». Они стали очень 

популярны, число их участни-

ков составляет более полу-

миллиона человек.

Есть достижения и в студенчес-

ком спорте – за пять лет число 

студентов, регулярно занима-

ющихся спортом, увеличилось 

более чем в два раза и состав-

ляет около восьмидесяти про-

центов. В этом значительную 

роль сыграло проведение Уни-

версиады и ее наследие.

Премьер-министр Ильдар Ха-

ликов свое выступление на-

чал с того, что, уже находясь на 

коллегии, он увидел в Интер-

нете высказывание министра 

спорта России Виталия Мутко. 

На встрече с журналистами 

тот заявил на всю страну, что 

в Казани со спортом нет ника-

ких проблем. Речь, как потом 

выяснилось, шла о готовности 

столицы Татарстана к прове-

дению Кубка конфедераций 

и чемпионата мира по футбо-

лу. Да, Казань сегодня лучше 

других городов страны готова 

принять эти соревнования.

А вот что касается проблем…

Хотя в последние годы в рес-

публике появилось много но-

вых спортивных объектов, 

остро стоит вопрос их эффек-

тивного использования. Иль-

дар Халиков попросил минис-

терство продумать систему 

контроля за эффективностью 

использования объектов.

Премьер-министр затронул 

и тему внедрения комплек-

са ГТО в республике, отметил 

важность работы со СМИ, по-

пуляризации спорта, умения 

донести до каждого жителя 

республики необходимость 

физической активности. Не 

обошел он и тему достижений 

науки и медицины в развитии 

спорта высших достижений. 

«Без квалифицированной на-

уки и медицины их достичь 

сложно. Нужно понимать, что 

сегодняшний спорт – это пос-

тоянно и очень быстро меня-

ющиеся технологии», – сказал 

Ильдар Халиков.

Заместитель министра спор-

та РФ Наталья Паршикова в 

своем выступлении отмети-

ла большую роль Татарста-

на в формировании имиджа 

России как лидера мирово-

го спорта. «Мы доказали всей 

планете, что можем провес-

ти незабываемую всемирную 

Универсиаду, великолепные 

Олимпийские игры и, конечно, 

Чемпионат мира по водным 

видам спорта, который стал 

эталоном для международной 

практики. Мы задаем другой 

стиль отношения к нам через 

спорт и задаем стандарты в 

международных правилах», – 

сказала она.

коллегия

Сорок процентов 
вовсе не предел
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Плохо 
искали – 
хорошо 
заплатят

П
равительство страны 

внесло в Госдуму за-

конопроект, дающий 

право на компенсацию за 

волокиту жертвам тех пре-

ступлений, от расследова-

ния которых правоохраните-

ли отказались.

Инициатива призвана ре-

шить старую проблему, ког-

да вместо расследования 

преступления начинаются 

бюрократические игры: по-

терпевший приносит заяв-

ление, а следователь отка-

зывается возбуждать дело. 

Пострадавший может жа-

ловаться, но есть большой 

риск попасть в заколдован-

ный круг. Прокуратура или 

начальники следователя бу-

дут признавать отказ непра-

вильным, материалы уйдут 

вниз. Но следователь снова 

напишет «нет».

И все будет повторяться до 

тех пор, пока не окажется, 

что время жертвы преступ-

ления ушло. Дело закроют 

уже окончательно – по ис-

течении срока давности. Ис-

кать кого-то и наказывать 

уже поздно. Так следователь 

избавляет себя от «лишней» 

нагрузки, а главное – не 

портит отчеты и статистику. 

От легких дел ведь никто не 

отказывается. «Нет» пишут, 

когда за результат надо по-

потеть.

Но законопроект, который 

предложило Правительст-

во, должен отучить следо-

вателей от дурной привычки 

разворачивать пострадав-

ших. Потому что теперь госу-

дарство будет отвечать руб-

лем за игру в кошки-мышки 

с потерпевшими.

По оценкам разработчиков 

законопроекта, расходы 

бюджета после принятия та-

кого закона могут составить 

более 54 млн рублей в год. 

Скорее всего, это завышен-

ные расчеты, в реальнос-

ти будет меньше. Но здесь 

важна готовность государс-

тва платить за подобное по-

ведение следователей.

В материалах, приложенных 

к законопроекту, со ссыл-

кой на Генпрокуратуру сооб-

щается, что в 2013 году бы-

ло закрыто «за древностью 

лет» 1 миллион 646 тысяч 

987 уголовных дел. А в 2014 

году – уже 4 миллиона 120 

тысяч 891. В этой статисти-

ке учтены только те дела, где 

не удалось найти виновных. 

За эти два года по истечении 

сроков давности было пре-

кращено 13 тысяч 819 уго-

ловных дел, где преступники 

были установлены.

Но не факт, что компенсации 

будут получать сотни тысяч 

пострадавших. Потому что 

само по себе закрытие де-

ла из-за сроков давности не 

будет означать автоматичес-

кой компенсации. Каждый 

раз надо будет доказывать, 

что следователи провини-

лись. Ведь бывают разные 

обстоятельства. Правоохра-

нители могли добросовестно 

работать, но привлечь винов-

ных к ответу по каким-то при-

чинам не удалось. Компен-

сации положены именно за 

волокиту, а не за то, что сле-

дователи не смогли сделать 

невозможное. Нередко при-

чиной волокиты становятся 

кадровые проблемы, неком-

плект в штате, некомпетен-

тность сотрудников и даже 

плохое транспортное обес-

печение. Но следственные 

органы должны работать ка-

чественно, и никакие причи-

ны не оправдывают волоки-

ты. Поэтому очень хорошо, 

что государство взялось за 

решение проблемы.

В случае принятия закона 

следователь, увлекающийся 

отказами, рискует карьерой. 

Ведь именно он окажется 

крайним, если потерпевший 

подаст в суд за волокиту и 

получит компенсацию. Де-

ньги, конечно, заплатят из 

бюджета. Но вряд ли следо-

вателю это простят.

Общаться и лучше понимать 
друг друга

На базе московских библиотек 1 февраля открыла свои две-

ри «Школа языков соседей». По объявлению поступило 794 

заявки, по которым было отобрано 125 человек, по 12–13 

студентов в каждом классе на азербайджанский, армянский, 

белорусский, казахский, киргизский, молдавский, узбекский, 

таджикский, туркменский или украинский языки. Бесплатный 

32-часовой курс рассчитан на четыре месяца. Среди всех язы-

ков самым популярным оказался армянский, далее идут укра-

инский и азербайджанский. Этот проект – логическое продол-

жение «Школы языков мигрантов».

Россия побила рекорд 
Советского Союза

В этом январе Россия установила рекорд 

со времен СССР по среднесуточной добы-

че нефти – 10,878 млн баррелей, сообщает 

Bloomberg со ссылкой на данные Минэнер-

го РФ. В годовом исчислении добыча неф-

ти в России выросла на 1,5%, экспорт – на 

0,3%. Эксперты Bloomberg отмечают, что 

новый рекорд установлен в то время, когда 

цены на нефть находятся на уровне десяти-

летних минимумов.

Ди Каприо дал согласие 
сыграть Путина

Леонардо Ди Каприо дал предваритель-
ное согласие исполнить роль российс-
кого Президента Владимира Путина в 
фильме американской кинокомпании 
Knights Bridge Entertainment.

Заявка на проект киноленты под названи-

ем «Putin» размещена на сайте киноком-

пании, а на странице фильма в IMDb ука-

зано, что он находится «в разработке». 

«От КГБ и премьер-министра… к прези-

дентству. Человек, Миф! Взгляд на лич-

ную жизнь и карьеру одного из самых 

влиятельных людей мира», – гласит сло-

ган киноленты. 

Представитель кинокомпании на тер-

ритории Европы и Азии Валерий Саарян 

рассказал, что работа над фильмом шла в 

течение всего года и что в данный момент 

создатели утверждают финальную версию 

сценария. Продюсером фильма выступил 

Мэтт Деймон, а имя режиссера Саарян не 

назвал, отметив, что оно «у всех на слуху».

Выход фильма «Putin» запланирован на 

весну 2017 года. Съемки должны пройти в 

России, США и Европе. Как утверждают ис-

точники, Путин знает о намерении амери-

канской киностудии снять фильм о нем. 

В Японии продавцов 
мобильных телефонов 
заменят роботами
Продавцы-консультанты одного из 
японских магазинов мобильных теле-
фонов будут на время заменены чело-
векоподобными роботами.
Эксперимент пройдет в одном из магазинов 

Токио весной 2016 года. Людей заменят 

«эмоциональными» роботами Pepper, разра-

боткой компании SoftBank. Люди среди пер-

сонала магазина все-таки будут, поскольку 

роботы не вправе оформлять контракты. В 

остальном же машины должны полностью 

взять на себя все обязанности продавцов, 

включая консультации покупателей. Разра-

ботчик робота позиционирует машину как 

первого в мире робота, способного распоз-

навать эмоции человека и генерировать 

собственную ответную эмоциональную ре-

акцию, которая проявляется голосом и жес-

тикуляцией. Робота, стоимость которого со-

ставляет $1600, уже продали в количестве 

более 6 тысяч экземпляров. 

В Египте говорят 
о коллапсе туротрасли

В ноябре-декабре 2015 года Египет по-
сетили всего около 1 млн туристов, что 
на 41% меньше по сравнению с 2014 го-
дом. Это самый низкий показатель за 
последние 10 лет. 
«Этот спад, очевидно, реакция на крушение 

самолета, и он разрушителен, – пояснила 

член совета директоров Федерации туриз-

ма Египта Амани Эль-Торгоман. – После ре-

волюции 2011 года туристы перестали по-

сещать Каир, Луксор и Асуан, потому что они 

стали восприниматься как небезопасные. 

Но пляжный туризм был в порядке, а сейчас 

и этого нет. Шарм-эль-Шейх превратился в 

город-призрак. Это просто грустно». 

Правительство, по словам Эль-Торгоман, 

предпринимает меры по смягчению сло-

жившейся ситуации: пытается возродить 

внутренний туризм и привлечь клиентов из 

Болгарии, Чехии, Польши, Китая, Латинской 

Америки, а также из арабских стран. 

Самым успешным годом для туристической 

индустрии Египта был 2010-й. В декабре и 

ноябре этого года Египет посетили более 

2,6 млн человек, а всего за год в стране по-

бывали около 15 млн туристов. 

Съемки продолжения 
«Аватара» начнутся в апреле

Работа над сиквелом «Аватар» старту-
ет в апреле и будет проходить в Новой 
Зеландии. Дата релиза первого филь-
ма трилогии неизвестна. Режиссер 
Джеймс Кэмерон сообщал, что первый 
фильм трилогии планируется выпус-
тить на Рождество в декабре 2017 года. 
Однако потом стало известно о пере-
носе даты выхода картины на неопре-
деленный срок. 
«Аватар» Кэмерона с Сэмом Уортингтоном 

и Зои Салданой в главных ролях вышел в 

2009 году и стал самым кассовым фильмом 

в истории, заработав в мировом прокате 

2,8 млрд долларов. Картина была номини-

рована на девять премий «Оскар» и победи-

ла в трех категориях – «Лучшая операторс-

кая работа», «Лучшие визуальные эффекты» 

и «Лучшая работа художника-постановщи-

ка». 

И
з-за того, что слово «джихад» стало прочно ассоциироваться со смертью, 
вербовщики в ряды ИГИЛ (в арабском варианте – ДАИШ, деятельность ор-
ганизации запрещена в России решением Верховного суда) были вынуж-

дены изменить тактику и теперь заманивают мусульман в ряды группировки хид-
жрой – переселением в праведные места. 

– На вопрос «Зачем ты ехал в Сирию?» все чаще слышим ответ: «Совершал хид-
жру», – говорит сотрудник силовых структур Дагестана. – На джихад уже идти не 
хотят. А вербовщику надо набрать людей. Им главное – затянуть человека на тер-
риторию Сирии. А дальше выбраться сложно – заставят воевать.

Совершение хиджры активно распространяется и в Интернете.
– Вообще, в исламе есть понятие: если где-то объявляют халифат, то мусуль-

манин должен туда переезжать. Перебираться туда, где правят по законам ислама, 
где вообще ни в чем нет проблем: ни спиртного, ни алкоголизма, ни наркомании, 
ни проституции, и все законы по нормам ислама. Я решил поехать, – рассказыва-
ет 27-летний житель Дагестана, попавший в ИГИЛ именно под предлогом совер-
шения хиджры.

– Там все так построено, что тебя не заставляют напрямую воевать, но оружие 
придется взять в руки. Если ты не воюешь – нет работы, нет жилья. Если ты не во-
юешь – ты не их человек, – сообщил мужчина.

Как рассказал заместитель муфтия Чечни Аслан Абдуллаев, вербовщики непра-
вильно объясняют своим жертвам понятие «хиджра», вынуждая их отправляться в 
Сирию. Оно предполагает необходимость переехать, если там, где верующий жи-
вет в настоящий момент, он не может исповедовать свою религию.

– Главная задача вербовщика – затащить бойца в Сирию. На джихад уже ехать 
никто не хочет. А вот переселиться, как пророк из Мекки в Медину, желающие 
есть. Вербовщики внушают молодым парням, что каждый мусульманин должен 
переселиться в государство, где объявлен халифат. Главное, чтобы человек пере-
сек границу с Сирией. А там используют человека, изъятого у родителей, у нор-
мального общества, в своих целях и обязательно заставят воевать, – говорит Ас-
лан Абдуллаев, заместитель муфтия Чечни.

Добыча сырья 
на астероидах стала 
госпрограммой

а как у них?

Спецслужбы выявили 
новый метод 
вербовки 
в ИГИЛ 

Владислав КУЛИКОВ
обозреватель «РГ»

ЗНАЙ НАШИХ!

О
граничения на ввоз в Россию евро-
пейских, американских и турецких 
продуктов привели к увеличению 

производства отечественных, а также воз-
родили национальную кухню, пишут инос-
транные СМИ. Как отметили американские 
журналисты, «вдохновленная хипстерами 
ремесленная революция превратила Москву 
в одну из наиболее интересных кулинарных 
столиц Европы».

По словам французского повара Жерома 
Ромера, который недавно начал работать в 
столице, команда кулинаров готова приду-
мывать блюда с нуля на основе всего того, 

что произведено в нашей стране. Например, 
он создавал в «городе мяса и картофеля» ве-
гетарианские деликатесы, которые не явля-
лись аутентично русскими, но были при-
готовлены из продуктов, привезенных изо 
всех уголков России.

«Мы ищем источники по всей России. Мы 
стараемся прославлять различные регионы 
России, принести каждый из них в Москву, 
помочь людям узнать, что у них есть в стра-
не», – отметил представитель фермерского 
кооператива LavkaLavka, предлагающего ис-
конно русские деликатесы вроде сибирских 
оленьих пельменей.

Санкции сделали Москву 
кулинарной столицей

Из-за продовольственных 
санкций на импортные про-
дукты русская кухня пере-
живает новое рождение.
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САМОПОЗНАНИЕ

Психологи дали объяснение 
популярности селфи 

Селфи, или «себяшки», на-
бирают бешеную популяр-
ность в последние годы. 
Психологи решили разо-
браться, в чем причина на-
родной любви к ним и за-
чем люди это делают.

И
звестно, что первый селфи-снимок 
был сделан еще в 1839 году американ-
ским фотографом Робертом Корнели-

усом. Может быть, по причине громоздкого 
оборудования, может, по причине отсутствия 
Интернета и соцсетей тогда никто не оценил 
потенциала такой фотографии.

Сегодня селфи становятся одним из глав-
ных инструментов создания и поддержания 
собственного имиджа. Каждый день пользо-
ватели Интернета публикуют миллионы «се-
бяшек» на фоне самых разных мест и собы-
тий – от Эйфелевой башни до настенного 
ковра.

Психологи считают, что селфи выража-
ют состояние и эмоции человека, позволяют 
за счет такого способа фотографии позна-
вать себя, давать оценку и даже развиваться 
как личности. Раньше фотографии себя ог-
раничивались семейными праздниками или 
приездом фотографа, да и сам процесс вос-
принимался как нечто официальное, стро-

гое, когда нужно было сидеть с серьезным 
лицом в неудобной позе. Событие было ред-
кое, и человек просто не имел возможности 
подготовиться. Он не знал даже, какое у не-
го выражение лица в момент снимка, потому 
что мало кому в голову могло прийти тре-
нировать мимику перед зеркалом лишь для 
редкой фотосессии. В итоге только селфи 
помогает увидеть себя глазами других лю-
дей, а это, по мнению психологов, расширя-
ет представление о своей личности, имид-
же.

Однако у такого увлечения есть и вторая 
сторона – люди впадают в зависимость от  
такого самовыражения. В первую очередь – 
количество «лайков», которые собирает от 
зрителей-посетителей новая фотография, 
во вторую – регулярность. Некоторые люди, 
которые длительное время регулярно публи-
куют «себяшек», уже не могут и дня прожить 
спокойно, если еще не сделали снимок и не 
выложили его в Сеть.

Вместо джихада 
вербовщики призывают 
совершить переселение – 
хиджру. 

И
меются в виду околоземные объекты, расположенные дальше Луны, одна-
ко ближе Марса, и находящиеся в пределах досягаемости существующих 
космических кораблей.

Между орбитами Марса и Земли насчитывается больше 12 тысяч астероидов. 
Те из них, которые состоят из материалов, образовавшихся в результате форми-
рования Солнечной системы, значительно богаче металлами, нежели земная ко-
ра. Самые дорогостоящие металлы, к примеру, платиновой группы, на Землю бу-
дут доставляться после предварительной обработки в космосе. Другие металлы 
– железо, вольфрам и никель – планируется производить прямо на космических 
кораблях, после чего они будут использоваться для дальнейшего освоения Сол-
нечной системы, а их элементы, в частности, будут использованы для ракетно-
го топлива.

По словам заместителя премьер-министра Люксембурга Этьена Шнайдера, в 
планах герцогства могут принимать участие американские компании Planetary 
Resources и Deep Space Industries, которые выполняют долгосрочные программы 
по горной добыче на астероидах. При этом Шнайдер не уточнил сумму инвести-
ций, поскольку выделение средств пока еще не было одобрено парламентом гер-
цогства.

В то же время Жан-Жак Дорден, возглавляющий Европейское космическое 
агентство, уверен в экономическом и научном потенциале Люксембурга для вы-
полнения этих планов. По его словам, ключевые технологии для их реализации 
уже разработаны, ученые знают, как достичь поверхности астероидов, проводить 
там бурение и доставлять образцы на Землю. Глава ЕКА также отметил, что разви-
тие горнодобывающей отрасли в космическом пространстве оценивается в де-
сятки миллиардов долларов, однако «это поможет создать рынок объемом в трил-
лионы долларов».

Напомним, ранее конгрессом США был принят законопроект, разрешающий 
американским компаниям добывать ресурсы на космических телах. Кроме того, 
документом регламентируется продление сроков использования МКС Соединен-
ными Штатами до 2024 года. Принятия этого законопроекта добивалась компа-
ния Planetary Resources, созданная в США, основатели которой намерены исполь-
зовать беспилотные космические корабли для выработки драгоценных металлов, 
химических компонентов топлива. Руководство компании планирует к 2020 году 
создать «хранилище топлива» в космосе.

К рассмотрению варианта добычи необходимых человечеству полезных иско-
паемых на астероидах ученых подтолкнула ограниченность природных ресурсов 
на Земле. Астероиды Солнечной системы, по мнению ученых, таят в себе большие 
объемы железа, магния, никеля, кремния, а также платины, золота и других бла-
городных металлов. Однако, кроме ряда технологических трудностей, подобные 
проекты сталкиваются с политико-экономическими преградами, ведь, по всей ви-
димости, частных инвесторов не слишком интересует добыча ископаемых в кос-
мосе, требующая огромных финансовых вложений, поскольку прибыли ждать 
придется очень долго.

ЗДОРОВЬЕ И СРЕДА

Одна денежная 
банкнота может 
содержать на се-
бе более 26 тысяч 
бактерий, которые 
представляют уг-
розу для здоровья.

К 
такому выводу пришли исследователи Оксфордско-
го университета. «Нужно повышать осведомленность 
о том, что контакт с наличными может нести потен-

циальную опасность, не меньшую, чем, например, с двер-
ной ручкой в туалете или перилами эскалаторов», – проком-
ментировал результаты этого исследования преподаватель 
биологических наук в Коркском технологическом институ-
те (Ирландия) доктор Джин О’Махони. Однако российский 
ученый, профессор, заместитель председателя Формулярно-
го комитета, президент межрегионального Общества фар-
макоэкономических исследований Павел Воробьев с ним не 
согласен. «Бактерии везде – их миллиарды. Внутри нас бак-
терий больше, чем клеток организма. И соприкосновение 
еще с миллионом бактерий, не то что с 26 тысячами, пого-
ды не делает и никакой угрозы нашему организму не несет. 
Опасность может возникнуть только если вы начнете смор-
каться в купюру или кашлять в нее», – считает он. И слухи 
о высоких рисках подхватить инфекцию, прикоснувшись к 
какому-то предмету, будь то банкнота или перила в метро, 
сильно преувеличены, добавляет он.

Реальная опасность возникает, если на вас чихнет, покаш-
ляет или сморкнется инфицированный гриппом человек. 
Ареал распространения инфекции от него в этом случае мо-
жет достигать четырех метров. Что делать, чтобы не «пере-
хватить» в таком случае инфекцию? Как пояснил Павел Во-
робьев, для профилактики распространения инфекций по-
лезно увлажнять воздух в помещениях, увлажнять ноздри. 
Также, по его словам, есть препараты, которые стоит впрыс-
кивать в нос перед выходом в публичные места, потому что 
они способны не пропускать в организм инфекцию.

Начхать на купюры

№4 
(554)

Ж
ивотные помогают 

людям избавиться от 

стресса, снизить на-

пряжение после трудового 

дня.

Ученые решили выяснить, кто 

из домашних животных высту-

пает в роли идеального анти-

стрессора. Они взяли кошек и 

собак, организовав необыч-

ный эксперимент. 

Группу добровольцев разби-

ли на три подгруппы. При этом 

у каждого оценивались уро-

вень давления и частота серд-

цебиения. Первой подгруппе 

дали щенка, второй – котен-

ка, а третья была контрольной 

и обходилась без животного. 

Всем добровольцам предсто-

яло спеть перед тремя судья-

ми, о чем им сообщали зара-

нее. Это вызывало сильный 

стресс.

Как и ожидалось, у контроль-

ной подгруппы частота серд-

цебиения повысилась на 

14%, а давление на 9%. А вот 

в подгруппах с животными 

частота сердцебиения вырос-

ла в целом лишь на 7%. Если 

человеку давали поиграть с 

собакой, то давление снижа-

лось на 6%. А вот кошки сби-

вали давление на 2,2%.

Собаки 
эффективно 
борются 
с высоким 
давлением

Люксембург ре-
шил освоить тех-
нологии, позволя-
ющие добывать 
металлы и другое 
сырье на асте-
роидах, для чего 
герцогство соби-
рается работать в 
кооперации с США 
и европей скими 
партнерами.
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мир спорта с александром медведевым

футбол

Мозаика

Пн 8.02.16

республика

Вс 7.02.16

-2° -7°-5° -7°
-5°-15°-5°-7°

Сб 6.02.16

-2°-4° -1° -6°
Казань республика

ЮЗ
Казань республика

0° -5°-3° -5°
-5°-16°-8°-10°

З СЗ

ФУТБОЛ. Казанский «Ру-

бин», как утверждает «Спорт-

экспресс», ведет перегово-

ры с защитником луганской 

«Зари» Андреем Пилявским. 

Не исключено, что в ближай-

шее время 27-летний футбо-

лист, в активе которого один 

матч за сборную Украины, 

переберется в Казань. До 

перехода в «Зарю» потенци-

альный новичок «Рубина» 

выступал за израильские 

клубы «Бейтар» и «Маккаби».

ХОККЕЙ. Воспитанник ка-

занского хоккея и экс-иг-

рок «Ак барса», нападаю-

щий «Виннипега» Александр 

Бурмистров оштрафован 

на 2000 долларов за симу-

ляцию, информирует офи-

циальный сайт НХЛ. В НХЛ 

действует шкала штрафов 

для игроков, регулярно зло-

употребляющих «нырками». 

В соответствии с правилом 

в первом случае хоккеист 

получает предупреждение 

за симуляцию, а в случае 

повторного «нырка» по ходу 

сезона – штраф в две тыся-

чи долларов. В дальнейшем 

сумма штрафа увеличивает-

ся с каждым подобным фак-

том симуляции. Бурмистров 

ранее уже получал предуп-

реждение за симуляцию в 

матче с «Лос-Анджелесом» 

27 октября 2015 года, а за 

повторный «нырок» в игре с 

«Аризоной» 26 января он и 

был оштрафован.

ВОЛЕЙБОЛ. Сегодня в Ка-

зани пройдет традиционный 

турнир ветеранских команд 

памяти организатора физ-

культурно-спортивного дви-

жения в республике Файбиша 

Магарила. В спортзале архи-

тектурно-строительной ака-

демии разыграют награды в 

двух возрастных категориях 

женские и мужские коман-

ды. Среди ветеранов старше 

45 лет это будут команды «Ди-

намо», «АКОС», Минздрава РТ 

и Набережных Челнов. В ка-

тегории 60 лет и старше по-

мерятся силами два коллек-

тива – «Динамо» (Казань) и 

«Динамо-КамАЗ». У женщин 

главный приз разыграют ка-

занское «Динамо» и альметь-

евская «Нефтяночка».

ХОККЕЙ. Казанский «Ир-

бис» в матче регулярного 

чемпионата МХЛ на своем 

льду переиграл челябинс-

ких «Белых медведей» – 4:1. 

У казанцев отличились Бой-

чук, Кляузов, Елисеев и Про-

тапович.

ФУТБОЛ. Молодежная ко-

манда «Рубин» сегодня завер-

шила тренировочный сбор 

на Кипре, сыграв в заключи-

тельном контрольном мат-

че с резервом московского 

«Спартака» и уступив – 1:2. 

Первый тайм завершился 

вничью (у казанцев отличил-

ся Шабанов) – 1:1, а во вто-

рой половине встречи моск-

вичи забили победный мяч.

из потока  новостей

m
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ch
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Управление Судебного департамента в Республике Татарстан, Вер-
ховный суд, Совет судей, Квалификационная коллегия судей РТ, Эк-
заменационная комиссия Республики Татарстан по приему квали-
фикационного экзамена на должность судьи выражают глубокое 
соболезнование члену Экзаменационной комиссии Республики Та-
тарстан по приему квалификационного экзамена на должность су-
дьи, члену научно-консультативного совета при Верховном суде 
Республики Татарстан, профессору Казанского (Приволжского) фе-
дерального университета, доктору юридических наук Дамиру Хами-
товичу Валееву в связи с кончиной матери

ВАЛЕЕВОЙ
Наили Нургалиевны.

Простой способ освободиться 

от напирающих в час пик пас-

сажиров метро. Я просто каш-

лянул.

* * *

Статистик утонул, переходя ре-

ку, средняя глубина которой 

составляла лишь один метр.

* * *

Я, будучи совой, вставал все 

позже и позже, пока наконец 

не стал жаворонком.

* * *

Мне гаишники фото прислали, 

вышла хорошо. Но фотки у них 

дорогие…

* * *

– Как все-таки тесен мир!

– Петрович, да похудей ты уже 

наконец!

вокруг смеха

Из совы в жаворонка

anekdot.ru

В большом городе мы, его жители, иногда оказы-
ваемся в роли заблудившегося туриста. Конечно, 
сегодня найти дорогу при наличии смартфона 
или планшета с функцией навигатора не так уж и 
трудно. Но кому не приходилось, например, искать 
незнакомый дом, кафе или почту, да просто какую-
то достопримечательность с помощью обычных 
прохожих? И, согласитесь, очень важно, какой 
человек вам при этом встретится. Мы поинтересо-
вались у наших читателей, а готовы ли они высту-
пить гидом в такой ситуации?

 Айгуль Давлетшина, студентка, Набережные 
Челны:

– Я сама из Арска, и у нашего города интересная история. 
В школе учителя об этом рассказывали, и мы с детства знаем, 
что, например, местные мастера славились изготовлением на-
циональной обуви. Если бы в Арске ко мне подошли приезжие 
люди, я бы обязательно им это рассказала, посоветовала бы по-
бывать в местном музее. А вот в Набережных Челнах я живу не 
так давно и гидом точно не могу стать. Но если меня спросят, 
как пройти или проехать, обращусь за помощью к другим про-
хожим, ведь кто-то обязательно подскажет. 

 Алексей Свиридов, водитель такси, Казань:
– Поскольку часто вожу приезжих из других районов Татар-

стана, городов и даже иностранцев, то взял за правило иметь 
под рукой путеводитель по Казани, на всякий случай дорож-
ную схему. В экскурсоводы не гожусь, дара рассказчика у меня 
нет. Но был случай, когда помог иностранному туристу имен-
но как водитель. Мы ехали по улице Московской, была большая 
пробка. А ему нужно в банк. И я понимаю, что до закрытия он 
не успевает, быстрее дойдет пешком. Говорю: «Выходите и бе-
гите, банк закроется!» А он не поймет, почему я его среди до-
роги высаживаю, испугался, сует деньги. В общем я ему кое-как 
объяснил, он понял, даже засмеялся. Денег с него не взял, наде-
юсь, что он и в банк успел. 

 Галина Майорова, преподаватель, Альметьевск:
– Не все могут быть гидами, для этого нужно прежде все-

го знать и любить город или местность, где живешь. Недавно 
столкнулась с грубостью по отношению к приезжим, к сожа-
лению, в Казани. Мы с мужем и сыном решили побывать в ак-
вапарке. Нам объяснили, что нужно ориентироваться на гос-
тиницу «Ривьера», но мы что-то растерялись, забыли маршрут. 
А были недалеко от Казанского Кремля. Поинтересовались у 
проходившего рядом мужчины, как добраться, а он нам в от-
вет:  «Не знаю, да что там хорошего в аквапарке, да у меня вре-
мени нет общаться, и вообще нужно группой приезжать, тогда 
не заблудишься». Настроение он нам не испортил, но за жите-
лей столицы стало стыдно. 

 Рустам Хуснуллин, служащий, Чистополь:
– Не только готов, но и в качестве гида сопровождал различ-

ные делегации молодежи, работников культуры, музыкантов, 
прибывших в наш город  для участия в конференциях, фести-
валях, конкурсах. С годами собрал богатый фотоархив, мате-
риалы об известных купеческих династиях – благотворителей 
и попечителей города, его истории. С любовью, теплотой зна-
комлю гостей с уникальными домами, ажурными коваными во-
ротами, балконами, уютными старинными двориками, знаме-
нитыми людьми города. Есть что показать и туристам, приплы-
вающим летом на комфортабельных пароходах из регионов 
страны. Это и новая парковая зона набережной Камы, обнов-
ленный Скарятинский сад, скверы, музеи, красивые старинные 
особняки, улицы и многое другое. Намечены серьезные планы 
по возрождению старинного города как  туристической жем-
чужины Закамья. Так хочется, чтобы активнее формировался, 
обновлялся его историко-архитектурный центр, создавались 
музеи, усадьбы, зоны отдыха на воде, обустраивались туристи-
ческие тропы по историческим местам и на живописных кам-
ских берегах.

Геннадий АБРАМОВ, Ирина МУШКИНА, 
Марина СЕЛЬСКОВА, «РТ»

«Вы не скажете, как «Вы не скажете, как 
пройти в библиотеку?»пройти в библиотеку?»

субботний  блицопрос

m
ap
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сигнал о на-
падении с воздуха, загонявший 
во время войны людей в бомбо-
убежища. 4. Гранитный символ 
солнца в Древнем Египте, стоя-
щий ныне в Риме. 10. Подводное 
развлечение в Красном море. 11. 
Черточка на косяке с надписью «7 
лет». 13. «Сопка», выросшая на по-
ле после сенокоса. 14. Клятва свя-
щенника соблюдать пожизненно 
целомудрие. 15. Заколка, «исче-
зающая» в волосах. 16. Печаль, 
охватившая всю страну после 
трагедии. 18. Введенное Петром I 
воинское звание, соответствую-
щее младшему сержанту. 20. Че-
ловек, которого в любую пого-
ду из квартиры не выгонишь. 22. 
Друг подарил мне букет – в нем 
светлого мая привет. 23. Брючки, 
в которых танцевала твист и пела 
песню про медведей Наталья Вар-
лей. 24. Ученый-фантаст. 26. Са-
лонная игра в отгадывание слов. 
29. Широкая аллея для прогулок 
вдоль улицы. 33. Врезающийся в 
мозг рекламный лозунг. 35. «Ги-
тарная» проволока для штор. 36. 
Цветок с «вот такими щеками». 37. 
След от нежной «ласки» утюга. 39. 
Спор с позорным кукареканьем 
под столом для проигравшего. 40. 
Комочек из чайной пыли в пачке. 
41. Короткая смешная история, 
спасающая замирающую бесе-
ду. 42. Жанр, в котором преуспел 
В.Г.Белинский. 43. «Усик» радио-
приемника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Главный ге-
рой фильма «Три тополя на Плю-
щихе» в исполнении Олега Еф-
ремова. 2. Собственный язык 
для того, кто говорит не думая. 
3. Защищенная от штормов при-
стань. 5. Провал между сугроба-
ми. 6. «Вязание» принявшего на 
грудь. 7. Дополнительная опо-
ра, если нога в гипсе. 8. Ориен-
тация на собственные интере-
сы. 9. Журнальный «рассказ» 
для тех, кто не любит читать. 10. 
Красный ковер от лимузина до 
Дворца фестивалей в Каннах. 
12. Переход пиратов от пушеч-
ных выстрелов к более близко-
му общению с противником. 17. 
Ничего не стоящая пустякови-
на. 19. Вестник апокалипсиса. 
20. Разбойник, не гнушающийся 
замарать руки в крови. 21. Скан-
далист и драчун в черном списке 
клиентов ресторана. 25. Запись 
в дипломе составителя слова-
ря. 27. Радетель за народ в Го-
сударственной Думе. 28. Спе-
циальность Нестора Петровича 
(к/ф «Большая перемена»). 30. 
Проныра и хитрец, обделываю-
щий свои делишки. 31. Комната 
с душевой кабиной. 32. Обаяние 
сильной личности, ведущей за 
собой народ. 34. Светильник, пу-
гающий темноту. 35. «Гоночный» 
конь «VIP-класса». 38. Пещерка, 
созданная ландшафтным дизай-
нером. 39. «Чистая» площадка 
для богатырской битвы.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Происки. 4. Свисток. 10. Коммуна. 11. Квартет. 13. 
Друг. 14. Депо. 15. Опьянение. 16. Клиент. 18. Лозунг. 20. Пристав. 22. 
Привал. 23. Разгар. 24. Анчоус. 26. Абажур. 29. Самбист. 33. Оладья. 35. 
Бедняк. 36. Неустойка. 37. Гриб. 39. Сидр. 40. Ярмарка. 41. Избыток. 42. 
Счастье. 43. Вязанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Продукт. 2. Итог. 3. Компот. 5. Вертел. 6. След. 7. Ка-
торга. 8. Салями. 9. Акцент. 10. Кулинар. 12. Текучка. 17. Наивность. 19. 
Опознание. 20. Пылесос. 21. Вариант. 25. Нотация. 27. Угонщик. 28. Воз-
глас. 30. Мускат. 31. Ирония. 32. Актриса. 34. Январь. 35. Барыня. 38. 
Брус. 39. Софа.

8 ФЕВРАЛЯ
День российской науки
1837 – на Черной речке в Пе-

тербурге состоялась дуэль 

Пушкина и Дантеса.

1838 – Сэмюэл Морзе впер-

вые публично продемонстри-

ровал свою систему электро-

магнитного телеграфа.

1904 – нападение Японии 

на Россию у Порт-Артура. 

Начало Русско-японской 

войны.

1919 – в России введено по-

ясное время. Декретом Сов-

наркома «О введении счета 

времени по международной 

системе» страна разделена 

на 11 часовых поясов, начи-

ная со второго и по двенад-

цатый.

1945 – Михаил Девята-

ев и десять его товарищей 

сбежали из гитлеровско-

го плена на немецком са-

молете-бомбардировщике 

«Хейнкель-111». 

РОДИЛИСЬ:
Жюль Верн (1828–1905), 

французский писатель-фан-

таст. 

Дмитрий Иванович 
Менделеев (1834–1907), 

ученый, открывший перио-

дический закон химических 

элементов. 

Мударис Мусинович 
Мусин (1923–1994), вете-

ран Великой Отечественной 

войны, заведующий отделом 

культуры Татарского обкома 

КПСС, депутат Верховного 

Совета Татарстана.

УМЕРЛИ:
Ростислав Евгеньевич 
Алексеев (1916–1980), ин-

женер-кораблестроитель, 

главный конструктор судов 

на подводных крыльях, эк-

ранопланов, лауреат Ленин-

ской премии.

9 ФЕВРАЛЯ
День гражданской
авиации России
1885 – в Москве открылась 

первая бесплатная в стране 

библиотека-читальня.

1897 – в Российской импе-

рии проведена первая все-

общая перепись населения, 

численность которого соста-

вила около 124,6 миллиона 

человек.

1923 – Совет труда и оборо-

ны принял постановление 

«Об организации Совета по 

гражданской авиации». Ос-

нована первая государствен-

ная компания – «Добролет», 

переименованная в 1932 го-

ду в «Аэрофлот».

1931 – певец Федор Шаля-

пин отсудил 10 тысяч фран-

ков у Советского коммер-

ческого бюро в Париже за 

пиратское тиражирование в 

СССР его песен.

РОДИЛИСЬ:
Василий Иванович Ча-
паев (1887–1919), леген-

дарный командир Красной 

Армии. Кавалер трех Георги-

евских крестов, кавалер ор-

дена Красного Знамени. Ро-

дился в Чебоксарском уезде 

Казанской губернии.

Фанис Гатауллович 
Яруллин (1938–2011), на-

родный поэт Татарстана.

УМЕРЛИ:
Федор Михайлович До-
стоевский (1821–1881), 

великий русский писатель.

Сергей Владимирович 
Ильюшин (1894–1977), 

авиаконструктор, трижды Ге-

рой Социалистического Тру-

да.

Ильдар Манасеевич Ха-
нов (1940–2013), художник, 

архитектор, скульптор, поэт, 

автор храма Всех Религий.

река  времени

758 мм 
           рт.ст.

Магнитная 
буря 

16.00-18.00

Казань

758 мм рт.ст.

разминка для эрудитов

Извещение о необходимости согласования проекта Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельных участковмежевания земельных участков

Кадастровым инженером Фаткулловой Гульчачак Фаи-
ковной (квалификационный аттестат №16-11-327, 422430, РТ, 
г.Буинск, ул.Космовского, д.108г, е-mail: GlobusBua116@mail.ru, 
тел.: 8-927-429-00-30) подготовлен проект межевания земельных 
участков, выделяемых в счет земельных долей из земельного учас-
тка с кадастровым номером 16:14:000000:482, адрес: Республика 
Татарстан, Буинский муниципальный район, Новотинчалинское 
сельское поселение, ПСХК «Искра».

Заказчиком кадастровых работ является Сибгатуллов Фар-
гат Гумерович, (422422, РТ, Буинский муниципальный район, 
с.Новые Тинчали, ул.1 Мая, д.15, тел.: 8-937-611-06-76).

С проектом можно ознакомиться ежедневно с 8.00 до 17.00 
по адресу: РТ, г.Буинск, ул.Космовского, д.108г. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемых в счет земельных долей земельных учас-
тков, предложения о доработке проекта межевания земельных 
участков принимаются в письменном виде в течение 30 дней со 
дня опубликования данного извещения по адресу: 422430, РТ, 
г.Буинск, ул.Космовского, д.108г.

Ðåêëàìà 

Извещение о необходимости согласования проекта Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельных участковмежевания земельных участков

Кадастровым инженером Фаткулловой Гульчачак Фаиков-
ной (квалификационный аттестат №16-11-327, 422430, РТ, 
г.Буинск, ул.Космовского, д.108г, е-mail: GlobusBua116@mail.ru, 
тел.: 8-927-429-00-30) подготовлен проект межевания земельных 
участков, выделяемых в счет земельных долей из земельного учас-
тка с кадастровым номером 16:14:000000:92, адрес: Республика 
Татарстан, Буинский муниципальный район, Новотинчалинское 
сельское поселение, ПСХК «Искра».

Заказчиком кадастровых работ является Сибгатуллов Фар-
гат Гумерович (422422, РТ, Буинский муниципальный район, 
с.Новые Тинчали, ул.1 Мая, д.15, тел.: 8-937-611-06-76).

С проектом можно ознакомиться ежедневно с 8.00 до 17.00 
по адресу: РТ, г.Буинск, ул.Космовского, д.108г. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемых в счет земельных долей земельных учас-
тков, предложения о доработке проекта межевания земельных 
участков принимаются в письменном виде в течение 30 дней со 
дня опубликования данного извещения по адресу: 422430, РТ, 
г.Буинск, ул.Космовского, д.108г.

Ðåêëàìà 

Извещение о необходимости согласования проекта Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельных участковмежевания земельных участков

Кадастровым инженером Мингазовым Данилом Раилевичем 
(адрес: 420054, РТ, г.Казань, ул.Авангардная, д.159, оф.205, 
тел.: (843) 533-16-65, e-mail: zemlemer-kazan@mail.ru, квалифи-
кационный аттестат №16-12-511) в отношении земельного участ-
ка с кадастровым номером 16:24:000000:269, расположенного 
по адресу: Республика Татарстан, Лаишевский муниципальный 
район, в границах землепользования АОЗТ «Матюшино», под-
готовлен проект межевания земельного участка. Площадь выде-
ляемого земельного участка составляет 7300 кв.м.

Заказчиком проекта межевания земельного участка являет-
ся Ведерникова Наталья Васильевна, адрес: Республика Татар-
стан, г.Казань, ул.Новаторов, д.3, кв.29, тел.: 8-960-048-32-98. 

С проектом межевания можно ознакомиться ежедневно с 
8.00 до 17.00 по адресу: РТ, г.Казань,   ул.Авангардная, д.159, 
оф.205, в течение 30 календарных дней со дня опубликования 
извещения. 

Обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемых в счет земельных долей земельных 
участков после ознакомления с проектом межевания необходимо 
отправлять по адресу: 420054, РТ, г.Казань, ул.Авангардная, 
д.159, оф.205, а также в орган кадастрового учета в течение 
30 календарных дней со дня опубликования извещения в печати.

Ðåêëàìà 

Организатор торгов – конкурсный управляющий 
ООО «Татлизфер» (ОГРН 1021601768308, ИНН 1645009712, 
СНИЛС 013131003965), юр. адрес: 423201, РТ, Бугульминский 
район, п.Березовка, ул.Центральная, д.1, Коптелов Евгений Юрь-
евич (почтовый адрес: 423832, г.Набережные Челны, а/я 119, 
e-mail: evgenij.koptelov@mail.ru) сообщает о проведении 
11.03.2016 года в 16.00 (время московское) открытых элект-
ронных торгов в форме аукциона на повышение стоимости с 
открытой формой предложений о цене по продаже активов на 
электронной площадке (далее – ЭП) ЗАО «Сбербанк-АСТ» 
http://utp.sberbank-ast.ru.

Лот №1: дебиторская задолженность (6 дебиторов) на общую 
сумму 4 516 902,98 руб. Начальная цена – 3 613 522,38 руб. 

Иные условия проведения торгов, в том числе сведения об 
имуществе, порядке ознакомления с ним, порядке, месте, сроке 
и времени представления заявок на участие в торгах, порядке 
оформления участия в торгах, перечне представляемых участ-
никами торгов документов и требованиях к их оформлению, 
порядке и критерии выявления победителя торгов; дате, вре-
мени и месте подведения результатов торгов, порядке и сроках 
заключения договора купли-продажи, сроках платежей, рекви-
зитах счетов, на которые вносятся платежи, сведениях об орга-
низаторе торгов и контактной информации размещены в сети 
Интернет в Едином Федеральном реестре сведений о банкрот-
стве, сообщение №916875. 

В сообщении №16030190017, газета «Коммерсантъ» от 30.01.2016 г., 
№15, газета «Республика Татарстан» от 29.01.2016 г., в первом абза-
це читать: «по продаже имущества Должника, отдельными лотами, 
являющегося предметом залога ОАО «Сбербанк России»:
лот №1: МАЗ 256170 гос. № Р 638 РК – нач. цена 689 400 руб., 
лот №2: МАЗ 256170 гос. № Р 633 РК – нач. цена 344 700 руб., 
лот №3: МАЗ 256170 гос. № Р 637 РК – нач. цена 344 700 руб., 
лот №4: МАЗ 256170, гос. № Р 634 РК – нач. цена 431 100 руб., 
лот №5: МАЗ 256170, гос. № Р 635 РК – нач. цена 344 700 руб., 
лот №6: KING LONG XMQ6129Y, гос. № C 033 ХО – нач. цена 
4 226 400 руб., лот №7: KIA GRANBIRD KM948 SDI GREENFIELD, 
гос. № ВО 831 – нач. цена 391 500 руб.».
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«Рубин» пополнился шведом«Рубин» пополнился шведом

Впервые в истории ка-
занского «Рубина» в его 
составе будет выступать 
легионер, родившийся 
в Швеции. Клуб офици-
ально подтвердил, что 
с 22-летним шведским 
защитником Эмилем 
Бергстремом заключен 
контракт. По неофици-
альной информации, 
он рассчитан на три с 
половиной года.

Э
миль Бергстрем ро-
дился 19 мая 1993 го-
да в Стокгольме. Ос-

новная его позиция – цент-

ральный защитник. Является 
воспитанником футбольной 
школы «Броммапойкарна». 
С 2008 по 2016 год выступал 
за «Юргорден» (Стокгольм). 
Сыграл за главную команду 
«Юргордена» 142 матча, став, 
несмотря на юный возраст, 
ключевым игроком оборо-
ны своего клуба. В послуж-
ном списке Эмиля – также 
три матча за национальную 
сборную Швеции.

Генеральный директор 
«Рубина» Ильгиз Фахриев, 
комментируя приобретение 
игрока, отметил его перс-
пективность. «Мы не скры-
вали, что поиск кандидату-

ры на позицию центрально-
го защитника был для нас од-
ной из приоритетных задач 
в зимнее трансферное окно. 
Проделана большая работа 
по поиску игрока, который 
реально сможет усилить эту 
позицию и помочь команде, 
– заявил Фахриев. – Эмиль, 
несмотря на молодость, уже 
имеет большой опыт вы-
ступления на высшем уров-
не, при этом он очень перс-
пективный футболист, кото-
рый способен прогрессиро-
вать, и к тому же  обладает 
лидерскими качествами, не-
обходимыми игроку данно-
го амплуа».

О
б этом сообщил ге-
неральный директор 
оргкомитета «Рос-

сия-2018» Алексей Сорокин 
на церемонии представле-
ния эмблемы Кубка конфе-
дераций. «Для болельщиков, 
которые приедут в Россию 
на Кубок конфедераций, бу-
дет не только серьезно уп-
рощен въезд в нашу страну 
– мы исполним данные ра-
нее гарантии о безвизовом 
режиме, обеспечим шаттлы 

в аэропорты всех городов, 
дополнительные рейсы, уве-
личим количество посадоч-
ных мест в воздушных судах. 
В ближайшее время выйдет 
постановление Правитель-
ства страны о контроле за 
предельными ценами в гос-
тиницах, чтобы избежать их 
внезапного неоправданно-
го роста, – сказал Сорокин. 
– Что касается реализации 
билетов и их стоимости, то 
по традиции продажи от-

кроются сразу после жере-
бьевки. Рассчитываем на ко-
нец декабря. Про стоимость 
пока не скажу – это преро-
гатива ФИФА. Но мы смогли 
обеспечить появление спе-
циальной, четвертой, кате-
гории билетов, которая бу-
дет распространяться толь-
ко среди граждан России по 
разумным ценам. То же са-
мое будет и во время чемпи-
оната мира. Считаю, что это 
очень важно».

Коллектив АО «Казанский Гипронииавиапром» выражает собо-
лезнование родным и близким бывшего работника

СЕМЕНОВА
Виктора Степановича 

в связи с его безвременной кончиной.
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Билеты по разумным Билеты по разумным 
ценам все-таки будутценам все-таки будут

Хотя спикеры недавней 
пресс-конференции 
в Казани, посвящен-
ной теме «500 дней до 
старта Кубка конфеде-
раций FIFA – 2017», не 
обещали поклонникам 
футбола России сни-
жения цен на билеты 
двух турниров, которые 
пройдут в нашей стра-
не, стало известно, что 
«бюджетные» билеты 
все-таки будут.

мундиаль

pg
13

.ru

753 мм 
           рт.ст.

Магнитная 
буря 

8.00-11.00


